

教师必读文库

乡村和 平民教育思想与教育论著选读

〔现〕黄炎培（1878年～1965年）

职业教育思想与教育论著选读

〔现〕俞庆棠（1897年～1949年）

民众教育思想与教育论著选读

下

中国教育名家名著精读丛书
北京师联教育科学研究所 编选

冯克诚 总主编



人民教育出版社

教师必读文库

《中国教育名家名著精读丛书》

北京师联教育科学研究所 编选

总主编 冯克诚

乡村和平民教育思想与教育论著选读 (下)

[现]黄炎培(1878年~1965年)

职业教育思想与教育论著选读

[现]俞庆棠(1897年~1949年)

民众教育思想与教育论著选读

人民武警出版社

2011.6

图书在版编目(CIP)数据

乡村和平民教育思想与教育论著选读/冯克诚 主编. —北京:人民武警出版社,2010.12

(中外教育名家名著精读丛书)

ISBN 978-7-80176-459-1

I. ①乡... II. ①冯... III. ①乡村教育-教育思想-研究-中国②平民教育-教育思想-研究-中国 IV. ①G725②G40-06

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2011)第 000334 号

书名:乡村和平民教育思想与教育论著选读(下)

主编:冯克诚

出版发行:人民武警出版社

经销:新华书店

印刷:北京鹏润伟业印刷有限公司

开本:1/16

字数:839 千字

印张:41

印数:1-3000

版次:2010 年 12 月第 1 版

印次:2011 年 6 月第 1 次印刷

书号:ISBN 978-7-80176-459-1

定价:79.60 元(全二册)

出版说明

为了继承古今中外教育遗产,学习和吸收人类教育文明的深厚精华,适应教师职业化、专业化要求,提高教师职业素质素养,促进教育改革和课程改革,我们组织相关专家系统、完整地编选、编译、注评了这套适合中小学教师职业阅读的《教师必读文库》。其编选原则和方针是:

1. 教育家的教育实践风范和教育思想对当代和后世的影响远大于制度影响,同时,对当代教师的成长也有借鉴和参考作用。作为职业教师,总要涉及但在学校图书馆里总缺乏的那些教育家、教育思想和著作,古今中外有代表性和对当代及后世教育发生过直接影响的教育家的教育思想和代表作品、经典论述,是我们这次系统编选的重点。

2. 全套分中国卷 20 种、外国卷 20 种,共 40 种,同时出齐。详细评价和介绍古今中外教育家的生平、教育事迹、教育成就、教育思想,同时编选其经典教育论著选读并详加注解、助读、导读,这对于全面深刻和原原本本地了解学习古今中外教育家的教育思想遗产和运用教育著作文本资料的精华是十分有益的。

3. 唯求其精,精到的评价和介绍,精练的表述,精神本质最集中的文本精华编选,精确精准的注解和助读。

编者

2011 年 5 月

目 录



中国教育名家名著精读丛书

乡村和平民教育思想与教育论著选读(下)

[现]黄炎培 职业教育思想与教育论著选读

黄炎培职业教育活动与职业教育思想

平民教育运动各团体的活动及其主要观点	(2)
(一)北京大学平民教育讲演团	(2)
(二)平民教育社	(4)
(三)中华平民教育促进总会	(8)
中华职业教育社的乡村改进试验	(10)
(一)乡村改进试验的蓝图	(11)
(二)昆山徐公桥乡村改进试验过程	(13)
(三)乡村改进试验的效果与影响	(14)
黄炎培的生平与职业教育实践	(15)
黄炎培职业教育思想理论体系	(26)
(一)论职业教育的本质:职业性、社会性	(26)
(二)论职业教育的目的:使无业者有业,使有业者乐业	(27)
(三)论职业教育办学方针:社会化、平民化	(28)
(四)论职业教育的教学原则:手脑并用,做学合一	(29)
(五)论职业教育的课程:科学性、适应性	(29)
(六)论职业道德教育:敬业乐群、劳工神圣	(30)
黄炎培的职业教育思想(一)	(31)
(一)教育的作用在于切于实用、发展人的能力	(31)
(二)职业教育的目的与地位	(33)
(三)大职业教育主义	(34)
(四)“学习一贯互进法”	(35)
黄炎培的职业教育思想(二)	(37)

(一)黄炎培的职业教育思想体系	(37)
(二)黄炎培职业教育思想的现实意义	(39)
黄炎培的职业教育目的观对现代高职教育的启示	(40)
(一)黄炎培的职业教育目的观及其意义	(40)
(二)黄炎培的职业教育目的观对现代高等职业技术教育的启示	(41)

黄炎培职业教育文论选读

致学生家长远足之趣旨书	(46)
体育大会之趣旨	(47)
教育前途危险之现象	(47)
实用主义之真谛与一年间之实施状况	(50)
东西两大陆教育不同之根本谈	(53)
《抱一日记》	(56)
中国文之新教授法	(56)
《中国教育制度沿革史》叙	(58)
本能教育	(59)
病榻杂感	(63)
与陶行知书	(64)
我国图强所必要之训育方针	(65)
职业教育谈(节选)	(68)
与李石曾君谈职业教育	(70)
陈嘉庚毁家兴学记	(73)
中华职业教育社农业教育研究会宣言书	(77)
办理职业学校工场之商榷	(78)
职业教育之礁	(79)
学商业的青年自省七条	(80)
中国的职业教育	(81)
提倡平民职业教育之商榷	(87)
职业教育上四个新问题	(88)
小学职业陶冶——序杨鄂联君、彭望芬女士合著	(89)
职业学校毕业生出路问题	(90)
设施职业教育新标准	(91)
办职业教育须下三大决心	(92)
我来整理整理职业教育的理论和方法	(94)
职业教育机关唯一的生命是怎么	(97)
中华职业教育社宣言	(100)
怎样办职业教育——敬告创办和改办职业教育机关者	(103)

职业教育该怎么样办——中华职业学校十五周年纪念	(111)
中华职业教育社宣言	(119)
国难中之职业教育	(121)
怎样教我中学时期的儿女	(126)
中华职业教育社社歌	(129)
二十年来服务职业教育的回想	(129)
重做人歌[三章]	(133)
我之人生观与吾人从事职业教育之基本理论	(134)
吾师蔡子民先生哀悼辞	(137)
自述四十年来服务社会所得的甘苦	(140)
敬介绍“学习一贯互进法”于国人——贡献于三十年三月中华职业学校 二十三周年、学校成立三周年纪念会	(143)
职业教育的基本理论纲要	(145)
今后中华民众教育的方针	(150)
枕次成诗——文化三章赠郭沫若	(152)
哭陶行知	(153)
中华职业教育社创设比乐中学意旨书	(153)
陶行知不死	(156)
黄炎培先生七十寿辰与诸亲友谈话录	(158)
对于中国今后教育设施的意见	(161)
不想与不忍	(164)
坚定地和是是非非的群众站在一起	(166)
中华职业学校成立三十周年告毕业和肄业诸同学(节选)	(169)
中华职业教育社奋斗三十二年发见的新生命	(171)

[现]俞庆棠

民众教育思想与教育论著选读

俞庆棠民众教育实践与教育思想

平民教育思潮的发展、转化及其影响	(187)
(一)平民教育思潮的发展和转化	(187)
(二)平民教育思潮的影响	(189)
俞庆棠的民众教育思想	(191)
(一)论民众教育的价值	(191)

(二)论民众学校的建设	(192)
(三)论民众教育实验	(194)
俞庆棠的生活教育主张	(195)

俞庆棠教育论著选读

扩充教育的意义和范围	(200)
民众社会教育谈——在江苏省立教育学院演讲	(201)
中国的成人教育	(218)
我之女子教育观	(223)
今日青年的烦闷与出路	(234)
民众教育的研究	1934 年在江苏省立教育学院的讲授稿(237)
民众教育与成人学习	(1934 年在江苏省立教育学院的讲授稿)(242)
中国民众教育之演进	
... (1935 年在江苏省立教育学院和广东省社会教育讲习会的演讲)	(252)
民众教育之目的与方法	1935 年在江苏省立教育学院的讲授稿(262)
论民众教育馆	(271)
民众教育的实验事业	1935 年在江苏省立教育学院的讲授稿(282)
普及教育与民众教育	(295)
民众教育者对于发展社会生产应有的新认识	(309)
谈谈读书	在苏州振华女中演讲费萑,陈梧英 记录(314)
如何使学校社会化——在教育部作教育播音讲演	(315)
努力推进民众教育,加强抗战力量	
..... 1938 年对湖北省民教工作人员讲演提纲手稿	(324)
在抗战建国期中民众教育者的任务——在重庆市战时民众学校督导员 教员训练班的讲演	(328)

黄炎培职业教育活动与
职业教育思想



平民教育运动各团体的活动及其主要观点

“五四”时期平民教育思潮和平民教育运动存在着比较复杂的思想倾向。有的跟随时代的步伐,把平民教育和革命进程结合起来,以启迪劳动群众的革命觉悟和阶级觉悟为使命;有的停留在资产阶级民主主义的范围内,并受阶级调和的改良主义思想的影响,幻想以“平民教育”来改革社会,实现资产阶级的民主社会;有的从事普通平民的补习教育以求社会的稳定。

(一) 北京大学平民教育讲演团

北京大学平民教育讲演团是“五四”时期按照早期马克思主义平民教育观点开展平民教育活动的进步教育团体,由北京大学中文系二年级学生邓康(即邓中夏)发起,1919年3月23日成立。邓中夏任总务干事和编辑干事,许德珩、周炳琳、罗家伦等也是发起人。参加者有共产主义知识分子、革命的小资产阶级知识分子和资产阶级知识分子。北大的早期党员,差不多都参加过这个团体。新潮社、国民杂志社的成员和其他一些北大学生,甚至非北大学生王光祈也曾参加,团员最多时达六七十人,团结了大批爱国青年。

北京大学平民教育讲演团“以教育普及与平等为目的,以露天讲演为方法”,“以增进平民知识,唤起平民之自觉心为宗旨。”它在征集团员的启事中说,教育有两种,一是“以人就学”的学校教育,一是“以学就人”的教育,如露天讲演、出版刊物等。它指出“共和国以平民教育为基础。平民教育,普及教育也”。但是“学校教育惟饶于资财者之子弟始得享受,而寒酸之子弟及迫于生计而中途失学者不与焉,未足语于平民教育。苟乏术以补救之,则人民知识必大悬殊,社会上不平之现象必层见叠出,共和国体必根本动摇”。如何补救呢?从用教育来巩固资产阶级共和国体的设想出发,它以露天讲演来“补助学校教育所不及”。因为平民识字的人是少数,能阅读刊物的是少数,所以,“欲期教育之普及与平等,自非讲演不为功”。^①

由此可见,北京大学平民教育讲演团,在发起之初,既带有资产阶级民主主

^① 《北京大学平民教育讲演团》,《五四时期的社团》(二),第135页。

义平民教育思想的色彩,又反映了早期马克思主义平民教育思想的倾向,随着时间的推移,前者越来越淡,后者越来越浓。以后,讲演团出现了分化,以邓中夏为首的具有初步共产主义思想的知识分子,坚决走与工农运动相结合的道路。活动持续到1923年。

北京大学平民教育讲演团看到了“唤起人民之自觉心”才能巩固民主共和的国家,才能改造社会。但普通人民既不能入学校求知识,又不认字不能看报,要打破文化教育为少数人享受,只有“以学就人”,组织讲演团。起初讲演在北京街头以城市平民为对象,利用一些庙会作不定期讲演。从1919年3月31日至1919年10月30日,共讲演了10次,讲演题目近130个^①,内容包括向平民传授生产、生活各方面的知识,提高其思想觉悟,启发其自主意识等。

1920年春假起,讲演团开始发动“农村讲演”,在芦沟桥、丰台、长辛店、海淀、罗道庄等处农村对农民讲演。这样,既扩大了民主主义文化运动和爱国运动的影响,也提高了爱国青年的政治觉悟,在与农村和农民的接触中,他们比较深刻地感到改造社会和改革教育的必要:

这次农村讲演,我有两种感触:一、是乐观的;二、悲观的。乐的是乡中人思想单纯,却极其清白,易于灌输新思想;悲的是现在教育太不讲究,……不料丰台一个大镇,离北京城才几十里路,教育一途就糟糕到这步田地,其他的地方就可想而知了。这样看来,中国还能算一个有教育的国家吗?教部是假的,这个事情,还要靠我们的努力。^②

同年6月17日,讲演团发出《发动暑期讲演通告》,内称:

我们平民教育讲演团的目的,不是要发展平民教育吗?可是我们都是北大学生,事实上已偏重于北京一隅了。黑暗的中国,何处不应该改造?腐败的教育,何处不应改良?我们因事实上的限制,不能把我们的平民教育主义推广到全国,这是我们极大的恨事!现在暑假快到了,……不是我们推广主义唯一的好机会吗?我们团员各省各县都有,我们足迹所到的地方,就使那个地方得些光明,吸收‘北大化’,这不是一件极快活的事情吗?列位,努力!^③

从此讲演团的讲演范围扩大。他们打着旗帜,带上留声机,利用乡村小学、庙会、寺院、村头场地讲演。讲演内容和新文化运动及“五四”反帝爱国运动的

① 据张允侯等编《五四时期的社团》(二)第142—161页统计。

② 北京大学校史资料辑《北京大学平民教育讲演团》,《近代史资料》1955年第2期,第141页。

③ 《五四时期的社团》(二),第182页,生活·读书·新知三联书店1979年。

发展密切联系。总的说是以反帝反封建为主,宣传爱国、民主和科学知识。包括反日爱国、民主自治、破除迷信及落后陋习,反对封建家族制度、普及科学知识、卫生常识和宣传学习文化的意义等。北京大学平民教育讲演团走向农村,一方面使自己接近劳动人民,另一方面从事于劳动人民知识化的初步活动。虽然,其内部后来发生了分化,但以邓中夏为首的共产主义知识分子,学习俄国的经验,始终坚持马克思主义的正确的平民主义教育方向。

北京大学平民教育讲演团在“五四”时期的平民教育运动中有重要的历史地位,同时,它也是中国现代史上第一个尝试由青年学生向人民群众进行经常性的政治和文化宣传的团体。它的活动的确对社会起了一定的宣传鼓舞作用。当时的参加者朱务善曾写道:

轰动一时之‘五四’、‘六三’运动,本团团员曹尽力奔走呼号,竭力宣传,颇有以促醒社会之自觉,而引起同情。至于‘乡村讲演’尤为有力,盖此种讲演,能于最短时间使大多数乡民得受少许常识,并能助长其兴趣。如本年春假曾赴通州、长辛店及各大村落讲演,其居民皆前拥后随,得以听讲以为快。^①

北京大学平民教育讲演团所创造的形式,在以后革命运动中得到广泛采用和发展。1920年各地共产主义小组和社会主义青年团陆续成立后,平民教育得到进一步发展,它配合工人运动,采取办报刊、办劳动补习学校和工人俱乐部的形式,大大发展了工人教育事业。

(二) 平民教育社

平民教育社是“五四”时期提倡通过普及教育、改革教育以改造社会的社团中的一个典型。它由北京高等师范学校的教职员和学生联合发起组织,深受杜威平民主义教育思想的影响,社团本身也是在杜威影响下组织起来的。社员姚以齐在一篇文章里说:“本社成立于民国八年双十节以前,恰当杜威博士来华之后。至本社之所以成立,直可谓由于受杜威学说之影响和感动”。^②另一社员任熙烈也说:“民国八年杜威博士来华讲演,同人因鉴于中国教育之不良,亟待改善,乃组织平民教育社”。^③该社的宗旨是“研究宣传及实施平民教育”,于1919

① 张允侯、殷叙彝等编:《五四时期的社团》(二)第198页。

② 姚以齐:《本社四年来的回顾》,《平民教育》第68、69期合刊,《〈平民教育〉四周年纪念特号》1923年10月30日。

③ 任熙烈:《〈平民教育〉发行情形四年之回顾》,同前页④。

年10月10日发行社刊《平民教育》。该社活动至1924年下半年,前后共维持了五年的时间,社员最多时曾达140人左右。1920年暑假和该校《教育与社会杂志社》合并,1922年又和该校《实际教育研究社》合并,沿用《平民教育社》名。《平民教育》共出了73期,第23期以前是周刊,从第24期起改为半月刊。这一刊物反映了该社的平民教育主张及其变化。该社还进行了对山西教育的调查等活动。1922年也成立了讲演部,专门约请当时的社会名流到社内进行专题讲演。总之,该社通过自己的活动,丰富和发展了平民教育理论的内容。

1. 什么是平民教育

平民教育社对平民教育的涵义从不同的角度与层次作了阐释:

(1)“平民政治之目的求人人都得幸福。平民教育之目的求人人都知道怎样才是真幸福,兼明白求幸福的法子。所以我们要谈的平民教育,不限在学校范围里,社会上种种事情都是教育的材料,可以提举,可以批评,说之不离了平民者便是。”^①

(2)“教国民人人都有独立人格的与平等思想的教育,就叫做平民教育。平民教育,是平等主义的教育,不是阶级主义的教育;是为造就一般公民的教育,不是造就少数贵族或有特殊势力人的教育。”^②

(3)“‘平民主义’的‘教育’就是:要个个人都受着教育,再一层,还要个个人都受着程度相等的教育。”^③

由此可得出下面二点认识:(1)他们的平民教育是反对封建的统治阶级独占的教育,主张教育的普及,使所有的平民都享受受教育的权利。平民教育社通过研究和讨论教育改革及教育有关的问题,暴露了社会的黑暗和统治当局的腐败和反动,通过对比的方式揭露了广大劳动人民不能受教育,不能过幸福生活的不合理的现实。(2)他们对平民教育的理解,深受杜威平民主义教育思想的影响。

2. 平民教育与平民政治

《平民教育》的前二十三期(1919年10月到1920年上半年),总的是主张通过教育的革新来改造社会,认为教育的“根本改造”是社会改造的根本。《发刊词》里说:

“不先有了平民教育,那能行平民政治?那能使用平民政治的工

① 记者:《发刊词》,《平民教育》第1期,1919年10月10日。

② 宏图:《平民教育谈》,《平民教育》第4期,1919年11月1日。

③ 光舞:《平民主义和普及教育》,《平民教育》第12期,1919年12月27日。

具?……所以我们要来细谈根本改造的教育,不愿去高论‘空中楼阁’的政治。”^①“那教育是造成文明的最大工具,我们大多数平民,要求文明的生活,首先须把几千年来遗传下来的偏陋教育根本毁弃;再拿平民社会的组织作标准,从新施設一番‘平民的教育’,这是改造新世界的的第一步。”^②

他们把实现没有剥削、没有压迫、人人平等的社会的希望寄托在平民教育上,平民教育即是化除社会阶级的教育,他们坚信,要达到化除社会阶级之最正当、经济和最有效的方法,还是教育。“我们在教育上应当使人人明白人类互助的真义,明白个人在社会应做的事,那时军阀自然不能存立,社会阶级自然可以化除。这就是‘平民教育’之最后目的。”^③

平民教育社的青年们目睹社会的不平等,看到了一小部分人压迫和剥削大部分人的不合理现象。他们痛恶这样的社会,要求铲除这种剥削与压迫,建立一个人人平等的社会。他们认为在现实社会里,产生不合理现象的根本原因,是大部分人没有知识,因而使他们不能参与政治而失掉了政治权利,造成了政治上的不平等,形成了压迫者和被压迫者的对立。要革除这种不平等,最根本的办法是推行平民教育,使大部分人有知识,有了知识就可以参与政治,暴政与黑暗就可以随之而被废除,人人平等的社会就可以实现。总之,谈教育,不论政治,并把平民教育当作实行平民政治的先决条件,这就是他们的根本观点。

虽然他们曾对教育是剥削阶级专有物这种不合理的现象作了不留情的攻击,起着一定的进步作用,但他们把社会的改造寄希望于平民教育的实施,回避了通过革命的政治斗争来推翻旧社会、建立新社会这个根本问题。

3. 平民教育实施的途径与方法

对实施平民教育的途径与方法,平民教育社提出了一系列的见解。

(1)平民教育并非限于学校。“我们要谈的平民教育不限在学校范围里,社会上种种事情都是教育的材料。”^④就“五四”时期平民教育运动的总体而言,“不限在学校”,几乎是各个社团活动的共同特点。平民教育社在这方面的特点是,更注重于在社会上的理论宣传:

① 记者:《发刊词》,《平民教育》第1期,1919年10月10日。

② 伊真:《教育—平民—改造》,《平民教育》第2期,1919年10月18日。

③ 常道直:《‘平民教育’之新解释》,《平民教育》第29期,1921年2月20日。

④ 记者:《发刊词》,《平民教育》第1期,1919年10月10日。

“所以我们的宗旨大概是：第一，提倡‘德谟克拉西’教育的学说；第二，研究‘德谟克拉西’教育实施的方法；第三，批评旧式的教育、思想和社会——改造环境。这三种是并行的，……所以我们所说‘平民教育不仅限在学校范围以内’，也就是这个缘故。”^①

这里提出了推行平民教育的三条措施，其一是提倡民主的思想，其二是宣传平民教育的理论，其三是以实验的方法实施平民教育。

(2)改革汉字、采用白话文。《平民教育》第16期是《中国文字的改革》专号。在这个《专号》里，钱玄同的“汉字改良的第二步—减少笔画”是一篇相当有分量的文章。作者在文中旁征博引地从多方面论证了使用简体汉字的好处，有力地驳斥了保守派反对简体汉字的“约定俗成”的论调。《专号》中不少文章都谈到了把白话文作为国文课主要内容的问题，一致认为采用白话文有利于平民教育。他们的主张有两点理由：第一，白话文通俗易懂，容易被广大人民所接受，对推行平民教育，提高人民群众的文化水平有很大的帮助。第二，当时一般的白话文，内容都是较为进步的，通过教授这些文章，可以解放人们长期以来被封建说教所禁锢的思想，便于宣传新思想和新文化。

(3)实施男女平等的教育。他们认为，要想实现平民教育首先就必须使女子教育得到解放，其理由是：“女子占人类全体的半数，她们是改进社会文化的重要分子，那么女子与男子在教育上当然须绝对的平等，要是不平等，就不得谓之‘平民教育’。”^②

(4)争取教育独立。由于他们错误地把实现没有剥削、没有压迫、人人平等的社会的希望寄托在平民教育上面，又感到在官僚、军阀政权的控制下，平民教育是不可能实现的，因此就产生了一种使教育独立，不受政府支配的幻想，认为这是实现平民教育的捷径。他们说：

教育属于政治的范围，支配于官僚势力之下，那是不行的……所谓‘平民主义’的基础是什么呢？就是使教育事业建设于多数平民势力的上面，得一种永久的、坚定的、不可动摇的根据；换句话说，就是要教育经费、机关，都是独立的，并不要倚靠官僚一二套命令来提倡，或颁布几部章程来作模本。^③

(5)提倡“启发”、“自动”的教学方法。与“民主”的呼声相一致，在教学方法上，他们提倡“启发”、“自动”。

① 俚工：《俚工复曼支》，《平民教育》第5期，1919年11月8日。

② 《女子教育的解放就是“平民教育”的第一步》，《平民教育》第6期。

③ 《教育罢工所得的觉悟》，《平民教育》第11号。

平民教育的第一个宗旨,是要人民都有独立的人格。所以其教育的方法首在发展儿童的本能,尊重儿童的个性。此等方法,是启发的,不是注入的;是自动的,不是被动的;是令儿童思想自由的,不是令儿童专重记忆的;是训练儿童活泼的独立的,不是训练儿童拘束的奴隶的。^①

又说:

“学校乃是为学生而设立的,教师须要尊重学生的个性;教师要适合学生的需要;在合理的范围内须给学生以充分的自由。”^②

综上所述,我们可以看出,平民教育社对于什么是平民教育、平民教育与平民政治的关系、实施平民教育的途径、方法等重大问题的认识,是深受杜威平民教育思想影响的。与北京大学平民教育讲演团不同,平民教育社的成员们,对于实际的平民教育活动的热情,远逊于他们在平民教育“理论”探讨上的热情。这批正在从事教育工作或即将走出校门从事教育工作的北京高等师范学校的师生职员们,对平民教育的理解宣传,表现出他们对现实社会的强烈不满和对理想社会的渴望与追求;同时,也反映出他们政治上的幼稚和软弱。

(三) 中华平民教育促进总会

中华平民教育促进总会,成立于1923年,但它的思想酝酿和实验活动则始于“五四”运动前后,其组织者、倡办者是我国现代著名教育家、社会活动家晏阳初(1890—1990)。早在第一次世界大战期间,晏阳初在法国从事华工补习教育,为华工举办汉文班。1920年,正值国内平民教育的口号高唱入云的时候,晏阳初回国就任上海青年会平民教育科主任。他根据在法国实施华工补习教育的经验,先在上海试办,然后在长沙、烟台、杭州、嘉兴等地兴办平民学校,宣传推广平民教育。如1922年他在长沙联合各界人士设置平民学校60余处,招生1320人,利用挂图、幻灯,教授他所编的《平民千字课》四册,每日两小时,4个月读完,至7月,已有900余人及格,领到“识字国民证书”。1923年6月20日,晏阳初、陶行知、朱其慧等发起组织南京平民教育促进会,武汉等地亦相继成立。这年8月中华教育改进社在清华学校开年会的时候,邀集了各省代表举行第一次平民教育大会,议决于北京成立中华平民教育促进会总会,成立董事会,选举

① 宏图:《平民教育谈》,《平民教育》第4期,1919年11月1日。

② 常道直:《‘平民教育’之新解释》,《平民教育》第29期,1921年2月20日。

董事 40 人(每省及特别区各 2 人)、执行董事 9 人。董事长朱其慧、书记陶行知,总干事晏阳初。干事会设总务、乡村教育、城市教育三部和公民教育、平民文学、统计调查、农民生计、市民生计和直观教育六科。该会以“除文盲,作新民”为宗旨。主要工作有:

- (1) 拟定全国平民教育办法。
- (2) 研究平民学校组织法、教学法、管理法、指导法及平民教育推行法。
- (3) 编辑平民学校所用之教材及书报。
- (4) 研究平民学校应用之教具。
- (5) 培养平民教育推行人员、教育运动员。
- (6) 设立试验学校。
- (7) 实地或通信调查平民教育实施状况。
- (8) 提倡各地组织平民教育促进会。
- (9) 辅导边疆、华侨所在地推行平民教育。
- (10) 提倡平民学校学生毕业后继续教育及其它事项。

中华平民教育促进总会在全国 20 个省区的范围内,办起“平民学校”、“平民读书处”和“平民问字处”,将所编的《平民千字课》作为平民学校的课本,据说当时有 50 万人读该套课本。受其影响,平民教育运动日趋高涨,北京、江苏、浙江、广东、江西、河北、奉天等省相继成立“平民教育促进会”。中华平民教育促进会总的平民教育主要是识字、读书的教育,基本上还是以城市平民为对象,如 1923 年 8 月 15 日,北京平民学校的有关章程规定:凡 12 岁以上不识字的人都可入学;学生所用书籍笔墨纸张,由学校发给;晚 6 时至 7 时上课;4 个月毕业,读 4 本书,识 1000 字^①。

中华平民教育促进总会的倡导人对平民教育的目的、意义和范围的解释不尽相同,晏阳初说:“平民教育的目的是教人做人。做什么人?做‘整个的人’。什么叫做‘整个的人’?第一要有知识力,第二要有生产力,第三要有公德心”^②。陶行知说:“中国现在所推行的平民教育是一个平民读书运动”,“要用最短的时间,最少的金钱,去教一般人民读好书,做好人”。认为有了读书的能力是“各种教育的基础”,可以多明白道理,学习和自己生计、职业改进有关的知识,有利于普及教育,“今日之平民教育就是将来普及教育的先声”^③。总的看来,当时平民教育促进会的平民教育运动实际是一个扫除文盲的运动。

① 《教育杂志》第 15 卷第 9 号,1923 年。

② 宋恩荣编:《晏阳初文集》第 26 页,教育科学出版社 1989 年版。

③ 陶行知:《平民教育概论》,《陶行知全集》第 1 卷第 488 页,湖南教育出版社,1984 年版。